
Bien en mujeres
En segunda vuelta de la elección de

2021 hay consenso entre analistas que un
problema duro que enfrentó Kast para per-
der por 11,7 puntos en contra de Gabriel Bo-
ric fue el rechazo del mundo femenino,
donde el destacó por su iniciativa -de la que
luego reculó- de eliminar el Ministerio de la
Mujer.

Eso parece haber quedado en el pasa-
do, al menos según la estratificación por se-
xo de la ICSO-UDP. Y es que marca muy pa-
rejo en preferencias masculinas y femeni-
nas: 29% de los hombres lo prefieren como
futuro Presidente y 27% de las mujeres
piensan lo mismo. 

Por primera vez, en la encuesta ICSO-
UDP el candidato presidencial de Republi-
canos, José Antonio Kast encabeza las res-
puestas ante la pregunta de lista cerrada
"¿Quién le gustaría que fuera el próximo
presidente de Chile?".

En el estudio -en base a una muestra
de 1.100 personas, tomada entre el 11 y 16
de julio, mediante formulario web, estrati-

ficado y no probabilístico-, el abanderado
de derecha crece 5,7 puntos respecto del
mes anterior, quedándose con el 28,3% de
las preferencias.

Detrás siguen la comunista Jeannette
Jara, con 25,7% (+18,5); la UDI Evelyn Mat-
thei con 15,5% (-7,3); el PDG Franco Parisi
con 7,8% (+2,1) y el libertario Johannes Kai-
ser con 5,8% (-2,3). En la irrelevancia que-
dan MEO (2,3%) y Harold Mayne-Nicholls
(1,3%).

Jara queda segunda
José Antonio Kast se queda con el 
primer lugar en la encuesta ICSO-UDP

René González R.

(Continúa en la página 6)
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Rincón Un alza mensual de 2 puntos por-

centuales (pp) en preferencias
anotó este mes la candidata del
oficialismo, Jeannette Jara, en la

encuesta de La Cosa Nostra (LCN). La me-
dición mantiene a la exministra del Tra-
bajo en primer lugar (38%), seguida por
José Antonio Kast (23,3%) y Evelyn Mat-
thei, quien bajó de 21% a 18,7%. Sin em-
bargo, Alberto Mayol, director de LCN, di-
ce que si la segunda vuelta fuera hoy, Jara
no tendría posibilidades frente a Matthei,
que marca 59% en balotaje. 

En cambio, el resultado podría ser
distinto si la final se juega entre Jara y
Kast. "El porcentaje que se va a Jara si
Matthei no pasa a segunda vuelta es de
5%, es un voto que tiene gente de derecha
y de izquierda (...). Si hay más personas
con estructura de opinión parecida, po-
dría haber más migración". Por eso, tal co-
mo se observó en el debate de esta sema-
na, cree que Jara "va jugar a potenciar a
Kast, a torear a Kast (...). Su idea es prime-
ro garantizar que pase Kast a primera
vuelta, porque le resulta más abordable". 

-¿Cuál es el techo de Jara?
-Está con un techo muy pegado en

45%. Está con mucha dificultad porque
tiene una noción de peligro alta, seguida
por Kast. Ese va a ser un factor que va a
tener que trabajar mucho. 

-¿Cree que puede ganar? 
-No lo descarto para nada. La candi-

datura de Kast llega muy fácilmente al
45%, pero tanto Jara como Kast tienen que
pasar de 59% y eso significa entrar en te-
rritorio enemigo, tener votos de personas
que le ponen nota 1, 2, 3. Y la distancia que
tiene Matthei, tal como la perdió en dos
meses, no veo que no pueda disputarle a
Kast porque todas las variables estructu-

sumas 26,7%. Le sigue el extremo derecho
que tiene 23,7% y el resto se mueve iz-
quierda centro, izquierda centro derecha
entre 15% y 17%. La inercia del centro es
importante. No es verdad que no hay cen-
tro. Ahí está el bolsón de votos más gran-
de, ahí se juega el partido. Votan por gente
de izquierda o derecha, pero no tiene que
ver con que sean de esos sectores, sino
que con oferta de política, con sensacio-
nes. 

-Si este fin de semana la DC apoya o
no a Jara. ¿Es relevante para su candida-
tura? 

-No. Las marcas no entregan ninguna
garantía en este momento. No la ayuda a
mover el techo.

Hay encuestas con "errores
metodológicos"

-Cadem sitúa a Jara en primer lugar
con 27% y hoy la UDP dejó en primer lu-
gara Kast. ¿A qué atribuye las diferen-
cias? 

-No es una pregunta predictora de vo-
to "a quién le gustaría". El verbo gustar no
tiene nada que hacer ahí. Está lleno de

gente que vota por gente que no le gusta-
ría, es lo normal, es el grueso de los votos.
Kast es fuerte en un sector donde hay gen-
te que le pone muy buenas notas y es un
grupo importante pero después le cuesta
subir. Obviamente gana en la pregunta
"quién le gustaría". El verbo es votar, no
gustar. Es así de grave el error metodológi-
co. Esa pregunta la he visto en varias en-
cuestas y no tiene nada que hacer ahí. Es
un error metodológico (...). Jara a noso-
tros nos marca 38% y es completamente
coherente con que el hecho de que tomó
control de todo el sector.

Aquí hay un desafío para quienes ha-
cemos encuestas. Que cada uno sincere si
quiere competir en predecir escenarios y
podemos llegar a un acuerdo en el cual to-
dos, cuando se acerque la elección, una
semana antes, nos juntamos en una nota-
ría y metemos nuestros resultados con
nuestras predicciones. Hay, legítimamen-
te, encuestas que no están diseñadas para
predecir escenarios, sino para perfilar
candidatos, entender lo que piensan y có-
mo se juegan los votos. Juguemos el juego
en serio. 

La Cosa Nostra: Jara lidera, pero en segunda
vuelta Matthei le ganaría con 59%

El director de La Cosa
Nostra, Alberto Mayol,
proyecta que Jara tiene
un techo del 45%.

Nicolle Peña

Con Kast, el escenario es más incierto

rales están a favor de ella.
-¿Cuáles son esas variables? 
-Matthei es la que tiene mejor califi-

cación de todos los candidatos, menores
niveles de peligrosidad y votos en cantida-
des significativas en los cuatro valores
principales de la sociedad ¿Cuáles son?
Hay gente que dice valores de izquierda
como igualdad que vota por Matthei; or-
den, Matthei, y en progreso, que está en
disputa -no es de derecha ni de izquierda-
está Matthei. En el valor de la libertad
también está Matthei. Kaiser y Kast sola-
mente meten gente en tres valores y tie-
nen predominio en dos. 

-¿Qué es lo más crítico para que Jara
pueda subir? 

-Su diálogo con el famoso vaciado
centro. Nosotros medimos posición polí-
tica con eje izquierda derecha del 1 al 15,
con el 8 como el centro. Si tomas 7, 8 y 9,
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La composición del "votante" de Jara, 
en cambio, es más femenina: el 23% de 
ellos la prefieren y el 29% de ellas lo hace, 
lo que implica una diferencia de 5 puntos. 
En el caso de Matthei ese margen es de 3 
puntos pues llega al 14% de los hombres y 
al 17% de las mujeres. 

Bien en jóvenes 
Delos candidatos de derecha, Kast es 

el que llega mejor a los jóvenes tanto en 
términos relativos como absolutos. Entre 
los electores de 18 y 29 años, él se queda 
con el 33% de las preferencias (28% entre 
quienes tienen entre 30 y 49 años y 25% de 
quienes tienen 50 y más), mientras que 
Matthei solo marca 6% en el segmento jo- 

ven y logra su mejor porcentaje (22%) a 
partir de los 50 años (15% entre quienes 
tienen 30 a 49 años). 

Jara pierde en todos los segmentos 
etarios frente Kast, ahí sus preferencias es 

tán bien repartidas, aunque ligeramente 

cargadas hacia la juventud: logra 28% en- 
tre 18 y 29 años, 26% entre 30 y 49 años y 
23% desde 50 años en adelante. 

  

Bien en segmento popular 
Siempre según la ICSO-UDD, Kast es 

el candidato preferido de los segmentos 

más pobres (D+E) y ahí le saca 11 puntos 
de diferencia a Jara y 25 a Matthei. 

En esa franja socioeconómica, que re- 
presenta aproximadamente el 50% del 

electorado (según la Casen, el 36% de la 
población total pertenece al D y 14% al E), 
Kast se impone con 34%, le sigue Jara con 
23% y Matthei con 9%. Jara marca mejor en 
el C2 (clase media), con 32% y Matthei ob- 
tinee su mejor marca en el ABCI (clase al- 
ta), con 22%. 

  

Y bien en el centro 
Por último, la candidata que aparece 

más polarizada de la lista es Jeannette Jara: 
70% de la izquierda la prefiere, aunque 
también llega al centro, donde marca 21% 

y hasta raspa un 3% de quienes se identifi- 

can con la derecha. 

Kast está polarizado, pero no tanto: 

50% de quienes se identifican con la dere- 
cha lo prefieren, pero también 34% de 
quienes se identifican con el centro y 5% 

de quienes se dicen de izquierda. 
Matthei marca menos en todo, pero 

con porcentajes más parejos también: la 
prefiere el 22% del votante de derecha; el 
18% del votante de centro y el 8% del vo- 

tante de izquierda. 
Respecto de quienes no se identifican 

con posición política alguna, 21% prefiere 
a Jara, 18% a Kast y 12% a Matthei. 

Cabe destacar que ente los encuesta- 

dos, el 27% no tiene posición política, el 
18% se identifica con el centro, el 22% su- 

man dede la centro izquierda a la izquier- 
da y, con 10 puntos más, el 33% se identifi- 
ca desde la centro derecha hasta la dere- 
cha. Una proporción similar se mantiene 
al analizar la extrema izquierda y la extre- 
ma derecha: un 5% se reconoce en el pri- 
mer grupo y un 10% en el segundo. 

  

Alcaldesa de La Pintana 

Claudia Pizarro (DC) 
y apoyo a Jara: 

  

El PC 
no son monstruos, 
no les temo” 

Alex von Baer 

48 horas de la Junta Nacional 
DC, encuentro crucial para re- 
solver si respaldarán o no Je- 
annette Jara y el destino parla- 

mentario de la DC —numerosos análisis 

advierten que si el oficialismo les niega 
un acuerdo en caso de que no apoyen ala 
candidata, el partido dirigido por Alberto 

Undurraga podría “desaparecer” del 
Congreso—, la alcaldesa de La Pintana 
Claudia Pizarro (DC) sale a responder a 
quienes se niegan a respaldar a Jara; en- 
tre ellos el mismo Undurraga —quien su- 
giere libertad de acción para evitar la di- 
visión—, y los expresidentes DC, que se 
resisten a apoyar a la continuidad del ac- 

tual Gobierno. 
“La DC no puede quedar al margen 

de las presidenciales, pues la derecha 
quiere desmantelar todos los avances so- 
ciales. Acá no deciden los expresidentes 

DC, deciden las bases en la Junta. Estuvi- 

mos en una primaria, trabajando para To- 
há, ganó Jara, y eso nos hace respetar los 
acuerdos. Es el momento de incidir, traba- 
jar junto a la candidata del progresismo, 
no del comunismo. Los expresidentes es- 
tán libres de que les pongan el micrófono, 
pero hay una inmensa mayoría de mili- 
tantes con derecho a voto en la Junta, y no 
creo que se vaya a desmembrar el partido, 

—¿Y qué cree que hay detrás de su 
opinión? ¿Solo las resistencias con que 
Jara sea PC? ¿Hay un sector DC miran- 
do ala derecha, como han advertido al-   

Llama a que la Junta 

Nacional respalde a la 

abanderada comunista: 

"El PC chileno es distinto 

a Venezuela”. Y dice que 

la DC no se quebrará: 

"Ya se fueron los que 

debían irse”. 

gunos? 
—Bueno, el PC chileno es muy dis- 

tinto a lo que vemos en el mundo. Y la DC 

hoy está más homogénea, la gente que se 
fue del partido ya se fue y está en la dere- 
cha, con Matthei. 

—Hablaba de la mayoría de dele- 

gados de la Junta como el órgano deci- 
sor, ¿están con Jara? 

—No sé, Pero la vez anterior la Junta 

decidió votar por Boric y no tomamos 
palco, 

—El presidente metropolitano DC 
Rodrigo Albornoz advirtió que el parti- 
do podía quebrarse si apoyaban a Jara. 
¿No puede tener la decisión de respal- 
darla el costo de que se divida el parti- 
do, renuncien militantes, por privile- 
giar un pacto parlamentario? 

—La fuga ya se dio en 2021, se fueron 
los que debían irse, y un DC de verdad, 
de corazón, jamás votará por la derecha, 
votará por el progresismo. Que algunos 

manifiesten libertad de acción, que no 
quieran votar por Jara, que se quede en 

su percepción, pero la Junta va a ser la 
voz del partido. Tomar palco es conde- 
naral partido a una la irrelevancia. No da 
lo mismo, nuestra tarea es buscar la uni- 
dad progresista, esa es nuestra tarea. Lo 
contrario es condenar al partido a la de- 

saparición. Y no creo que el partido va a 
ser menos con Jara: va a ser más. 

—¿No hay diferencias de fondo con 
el PC que justifiquen no apoyarla, co- 
mo han dicho algunos DC? 

—Mire, sabemos lo que representa 
el PC: hoy hay solo 2 alcaldes comunis- 
tas, grandes alcaldes. Y no podemos de- 
cir que todos los que votaron por Jara son 
comunistas, ¡Hay que dejar atrás lo de 

que son grandes monstruos el PC! ¡No lo 
son! Son personas, Jara fue una excelente 
ministra del Trabajo y puede ser una 
gran Presidenta, así que yo terminaría 

con esas historias del PC, de que es lo 
mismo que está pasando en Venezuela. 

No es así: el PC chileno es muy distinto y 
yo no le temo. Y Jara ha demostrado lide- 

rar grandes propuestas como 40 horas, 

fue capaz de llegar a un acuerdo con la 
derecha. Ella se puede sentar con todos 
los sectores y dialogar. Yo confío en ella 
como persona, como gran lideresa. 

  

Parlamentarias: "Quedar solo 
es desaparecer" 

—¿Ella es distinta a su partido, co- 
mo argumentan los que defienden 
apoyarla? 

—Aunque renuncie al PC, ella tiene 
una formación, un ADN, va a seguir sien- 
do comunista. Pero eso no nos debe 
preocupar. Acá, es muy importante tener 

un pacto parlamentario que asegure 
también la gobernabilidad, pero tam- 
bién la existencia de la DC. Yo creo, en 
una lista parlamentaria progresista. 
Quedar solo significa desaparecer. Y el 
PS ya ha tomado una posición radical de 
ir todos juntos en una lista, y si es así, to- 

dos juntos iremos a apoyar a Jara y a una 

lista parlamentaria. 
—¿Es una decisión motivada, en- 

tonces, solo por los cupos parlamenta- 
rios? Se lo pregunto porque algunos le- 
gisladores DC lo han sincerado, y por la 
negativa del oficialismo a pactar con 
ustedes si no apoyan a la candidata. 

—No, no es una decisión solo por los 
cupos. No es un cálculo electoral. Acá 
tiene que ver con el avance del país, en 
términos de crecimiento, de seguridad y 
justicia social. 

Y una salida como la libertad de 
acción, ¿le sirve a la candidata o no? 

—No, la libertad de acción no sirve, 
porque significa no tener un pronuncia- 

miento claro (en favor de ella). 
—¿Pero no conseguiría igual que 

parlamentarios DC salgan a apoyarla y 
estén en su equipo, como seguramente 

pasará? 
í, la libertad de acción es lo me- 

nos malo. Podría ser, pero me la voy a ju- 
gar por apoyar a Jara. 
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